

Despacho: De las once de la mañana á las ocho de la noche y de los días de la noche á las once de la madrugada.

Administración: Desde las siete de la mañana hasta las once de la noche.

TELÉFONO N.º 27

OFICINAS: Conquistador, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

España. Establecimiento (Misión Periodica) S.º D. M.º. Número medio. Id. atrasado.

PALMA

Vacante

Se halla vacante la plaza de juez municipal suplente de San Antonio Abat por renuncia del que la desempeña.

Los aspirantes á la misma deberán presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría de la Audiencia dentro del plazo de 15 días.

Oposiciones á médicos militares

Se convocan á oposiciones para cubrir vacante plaza de médicos alumnos de la Academia Médico Militar, á los doctores de licenciatura en Medicina y Cirugía que lo soliciten hasta el 6 de febrero próximo, con sujeción á las bases y programas aprobados por real orden del 10 de abril último, publicados en la «Gaceta de Madrid» el 16 del mismo mes, número 106, con modificación en el artículo tercero de que el curso empezará el 10 de marzo y terminará el 21 de julio, y en la circunstancia segunda del artículo quinto, que los aspirantes no excederán de la edad de 30 años el día 10 de marzo próximo.

Los ejercicios de oposición tendrán efecto en esta corte, comenzando el 10 de febrero.

Accidente

Un sujeto que anteañoce transita por la calle de la Fábrica, de Santa Catalina, sufrió un accidente que le privó de los sentidos.

Fue auxiliado en una casa vecina y conducido después á su domicilio.

Por amenazas

En Arta la guardia civil detuvo á un individuo que sin la voluntad de su dueña penetró en la casa de Margarita Ferrer, maltratando de palabra á ésta y á sus hijos amenazando de muerte con un revólver.

Muñidos

El señor Gobernador civil de la provincia ha multado con cien pesetas á cada uno de dos diferentes establecimientos de bebidas por sospechas de que en ellos se jugaba á los prohibidos.

Curado

En la casa de socorro fué curado ayer un joven que presentaba una contusión en el antebrazo derecho por efectos de una caída.

Juegos prohibidos

Da cuenta la guardia civil del puesto de Felanitx, de haber sorprendido una partida de juegos prohibidos en un café de «Cas Concos» ocupándoles 138'40 pesetas y dos barajas.

Los de los jugadores que pudieron ser detenidos fueron puestos á disposición del Juzgado, juntamente con las barajas y dinero ocupado.

Homenaje á Rusiñol

Leeamos en un periódico de Barcelona: «Santiago Rusiñol estrenará en breve en el teatro Nuevo un sainete titulado «El homenaje». Esta es la mejor ocasión - ha dicho un amigo nuestro que á lo mejor se sienta irónico - de tributar al popular autor de «Alegría» y «que pasa» el homenaje que por clasificación le corresponde y al que tiene perfecto derecho.

El homenaje al delicioso humorista y satírico sainetero consistirá en un gran banquete de carácter popular, en cuyo «menú» figurará un gran plato nacional, que bien pudiera ser el succulento «llamillu ab monjetas».

Como que se tratará de un acto eminentemente humorístico, á la hora de los brindis habrá lectura de poesías festivas y discursos con derecho á reventarlo todo, salvo la personalidad del homenajeado, naturalmente.

Forman la comisión organizadora del homenaje á Santiago Rusiñol los señores Ramón Capmany, Felipe Dalmasas, José Bergas y Santiago Vignardell.

El aludido homenaje tendrá lugar el día siguiente al del estreno de «El homenaje».

Libramientos

Se hallan pendientes de sobre en esta Delegación de Hacienda los libramientos expedidos á favor de los señores que á continuación se expresan, cuyas cantidades pasarán á ejercicios cerrados si no pasan á retirarse antes de fin de mes.

Don Jaime L. Ramonell, don Juan Vidal, don Juan Massanet, don Gabriel Coves, don Miguel Porcel, don Joaquín Guai, don Tomás Ripoll, don Nicolás Jauguat, don Francisco Pizá, don María Blanes, señor Penálvarez, don José Bonet y don Pablo Llinás.

Pérdida

Anteañoce se extravió desde la calle de Zavallá á la del Santo Cristo, una medalla de la Inmaculada, de oro rodeada de brillantes y con una inscripción en el anverso.

La persona que la tenga en su poder, puede avisar en esta redacción donde se le indicará el dueño.

Exposición de arte

Como habíamos anunciado anteañoce se inauguraron en los salones del Circolo de Bellas Artes la exposición de escultura organizada por el joven artista don Tomás Vila.

El local ha sido adornado con artísticas macetas.

Figuran en dicha exposición los siguientes estudios.

Una figura de gran tamaño representando un ríñon mirando hacia el campo enemigo y descansando apoyado en un brazo en cuya mano lleva el arma.

Con la otra mano defiende los ojos de los rayos á sol.

Un proyecto de monumento de cementerio en cuyo centro destaca una figura de bajo relieve representando la Fe con los ojos vendados. En la cuspide aparece el arjel de la Gloria esperando el día del Juicio Final, sostenido por unos bajos relieves de bronce. Más abajo aparece una mujer llorando al pie del monumento. A cada lado del bajo relieve destacan otras

figuras representando la Esperanza y la Eternidad.

Sobre el sepulcro descansan unos ángeles.

Otro monumento para cementerio presenta una bella figura rogando á Dios y á ambos lados se elevan unas columnas de gusto moderno, sostenidas por otros bajos relieves con unos pebeteros dentro de los cuales y en volutas por el humo se divisan algunas cabezas representando visiones del Juicio.

Un motivo decorativo Luis XV. Otro motivo Renacimiento. Un bajo relieve «Retrato» á un amigo.

Una cabeza «Martir».

Otra cabeza de estudio «pensativa» representando un expresivo rostro de mujer.

Una cabecita de niña color bronce. La exposición ha sido muy visitada recibiendo felicitaciones del joven artista don Tomás Vila.

Velada en la «Asistencia Paimesana»

Anoche se celebró en la Asistencia Paimesana la segunda de las veladas que para los socios y sus familias organizó dicha sociedad.

El salón notaba totalmente ocupado, reinando gran animación. Dio comienzo el acto á las nueve, recitando el socio don Juan Vicens una poesía y un monólogo don José Llinás.

Después el terceto de cuerda, Basanít, ejecutó bonitas piezas que fueron muy aplaudidas.

La velada terminó á hora muy avanzada, ejecutándose buca número de baillables al son de la orquesta que formaban los señores Canals (don B. y don A.), Pina, Oliver, Sabater, Real, Massanet y Crespi.

El día primero se celebrará la última de dichas veladas.

Los exploradores mallorquines

Ayer por la mañana celebraron los exploradores mallorquines en el local adecuado una tómbola cuyos productos se destinaban á aumentar los fondos de la asociación.

El acto al que asistieron los exploradores y sus familias y otras distinguidas personas, empezó á las once, agendándose en pocos momentos todos los billetes que se habían hecho.

A la una de la misma mañana salieron los exploradores para verificar su acostumbrada excursión, dirigiéndose hacia el bosque de Bellver, llevando cada uno en su mochila la comida respectiva.

En medio del bosque después de comer practicaron varios ejercicios y al anochecer regresaron á esta ciudad.

De Sociedad

De Barcelona, en el vapor Bellver, llegaron ayer doña María Cardona y don Juan Villanillana.

Para Marsella, salió ayer en el vapor Miramar, don Luis Merdi.

También se embarcó en dicho buque la señora Condesa de Reventón.

Anoche para Barcelona, salieron en el vapor Rey Jaime II, don Fernando Ramirez, don José Ramirez, don Leopoldo Junco y señora y don Cristóbal Trias.

La Tómbola

Continúa siendo la Lonja, todas las tardes y en las primeras horas de la noche el punto de reunión de la distinguida sociedad mallorquina, con motivo de la tómbola que á beneficio del Centro Social Educativo de los Hostales viene celebrándose en aquel hermoso edificio.

En los cuatro días transcurridos desde la inauguración se han despaehado ya algunos miles de billetes y de esperar es que vaya de cada día en auge la venta.

Desde anoche un sexteto amenaza las reuniones de la Lonja. Forman los profesores señores Aguiló, Pina, Simoncelli, Canals y Miralles, quienes ejecutan escogidas composiciones de su vasto repertorio.

La animación dura en la Lonja, cada tarde, hasta después de las ocho.

Importantísimo

Se hallan de viaje de propaganda en estas islas los representantes de la máquina de escribir Victor de primera categoría.

Dichos señores, han repartido por el comercio de esta capital una circular en que demuestran claramente que las máquinas tan conocidas en España como son la Underwood, Benington, Mearsh, Smith, Premier, etc., así, se venden en público mercado Norteamericano al precio de 180 dólares (565 pesetas) lo cual no deja de ser un verdadero contraste para el comercio tan acostumbrado á alojar 800 y 1.000 pesetas por una de dichas máquinas.

Los representantes de máquinas de escribir igual que todos los de máquinas poseen unos descuentos enormes que llegan á veces hasta el 50 por 100 y debido á ello se nos ocurre á nosotros el preguntar ¿qué razón habrá para que los representantes de la Victor ofrecen sus máquinas al precio de fábrica y los demás cobren por máquinas que tienen el mismo valor que la Victor 900 y 1000?

Nos consta que nuestra plaza no ha sido inscrita á tales Señores de la Victor pues por la Idolla Marítima ha sido ya remitida á esta plaza 23 máquinas Victor las cuales han dejado ya ultimadas en nuestro comercio.

Los indicados Señores se hospedan en el Hotel Continental oremos muy convenientemente dados los adelantos de la Victor y su justo precio de 565 pesetas y las facilidades que conceden para el pago no dejen de visitarlos quienes se interesen por la compra de una máquina.

Agresión de un loco

Comunica la Benemérita del puesto de Algaída que en la tarde de anteañoce en ocasión de dirigirse por la línea ferrea á la finca San Miquel, la vecina Antonia Serra, de 40 años, se vio de súbito perseguida por el joven Agustín García Fran, de 18 años, que tiene algun tanto trastornadas las facultades mentales, quien al dar alcance á la referida mujer le dió un golpe en la cabeza que la derribó al suelo golpeándola fuertemente.

La referida mujer logró dominar la fiebra que al verse vencida hubo de caminar traviesa sin que hasta la fecha haya sido posible averiguar su paradero.

Al verla tendida se tiró sobre ella golpeándola fuertemente.

La referida mujer logró dominar la fiebra que al verse vencida hubo de caminar traviesa sin que hasta la fecha haya sido posible averiguar su paradero.

Después de haber hablado con el socio del Sindicato señor Albertí quien habló de la armonía que debe reinar entre las diversas clases sociales.

Después habló el señor Homar que trató de la necesidad de los Sindicatos.

El señor Miralles comentó unas frases de la Enciclica «Rerum Novarum» de S.º el Papa León XIII.

El señor Artigues propuso la confección de una bandera para el Sindicato.

El señor Vallés aplicó á las obras sociales las palabras bíblicas: creced y multiplicad.

El señor Sobersat alentó á todos al trabajo, aprendiendo las lecciones de la Religión Católica.

El señor Ferragut habló nuevamente, en representación de su hermano don Antonio que se encuentra enfermo y en su nombre felicitó al Sindicato.

Después se despidió de la Asociación por tener que ausentarse de Mallorca por obligaciones de su carrera, dando sabios consejos á los asociados.

El Diputado don Juan Valenzuela recomendó la unión entre todos los elementos sociales para evitar así que establezcan los conflictos que, como una mina, prepara el Socialismo.

El diputado provincial don Juan Aguiló dijo que siempre se encontraba bien entre los obreros y que les prometía su protección en los apuros de la vida.

El Rdo. P. Vives, alma del Patronato, cerró los brindis dedicando un recuerdo á don José de España que murió precisamente el día de la fundación del Sindicato y otro á don José López que á pesar de estar herido ya de muerte quiso asistir á la apertura de dicho centro.

Mostró su gratitud al señor Font y Arbós por las luminosas enseñanzas que en la conferencia de la mañana dió á los obreros.

Dió las gracias á la Unión Industrial por el subsidio que mandó á los socios del Sindicato durante la huelga de albañiles y propuso á la concurrencia, mandar por medio del concejal señor Font y Arbós al Alcalde señor conde de Oleas los sentimientos de satisfacción que las clases sociales allí reunidas tenían, por la disposición mediante la cual ha restablecido la cristiana costumbre de cantar los serenos el sábado sea.

Después de esto, dos al pregón, se celebró la lectura de la Memoria reglamentaria del Sindicato que iba á leerse al comenzar la función teatral, para poder de esta manera apreciar la labor intensiva del secretario y de la Junta de Gobierno desarrollada durante el año.

La función teatral resultó también muy lucida; una gran concurrencia llenaba por completo el espacioso salón. Después de la lectura de la memoria citada se dió comienzo al programa anunciado que resultó altamente interesante por la variedad de los actos entonados por los niños del Patronato, la lectura de poesías y representación acertadísima de «El cuarto Mandamiento».

Manifiesto también el orador que el trabajo antiguamente era una señal de orgullo pero que santificado por Jesucristo ennoblece al hombre. Añadió que á la regeneración del trabajo contribuyeron las ordenes monásticas en los siglos VII y VIII.

La Iglesia, añadió el orador, atrajo siempre á los obreros y no distinguió entre nobres y rraos mostrando en todo caso predilección por los primeros.

Como ejemplos de la predilección de la Iglesia por los pobres, hizo notar el orador que muchos Papas y muchos Santos son de origen pobre.

Manifiesto después que la dignidad del obrero la pregónó el mismo Dios al decir que lo mas mínimo que se hiciera por los suyos lo harán en favor suyo.

La Iglesia trazó el camino para el ennoblecimiento del obrero y labó para la abolición de la esclavitud. Habló á este propósito de las ordenes de la Trinidad y de Nra. Sra. de la Merced; estas dos para los esclavos blancos y la de San Pedro Claver para los esclavos negros.

Siguiendo este camino, la Iglesia, establece los gremios. La revolución francesa destruyó los gremios en Francia y las Cortes de Cadix entorpecieron el camino en España.

El orador expuso como las doctrinas del odio hoy pregonadas han creado conflictos entre el capital y el trabajo.

Expuso que sólo la agremiación puede evitar el malestar presente. La primera fórmula de ello son los círculos de Obreros Católicos que el Conde de Mun creó en Francia. Habló también de la meritoria obra realizada en España por el P. Vicent.

Añadió que quedaba una obra y esta era la única solventada mediante el fraude franciscano.

Fustigó el Socialismo y dijo que éste denigra al obrero.

El orador fué muchas veces interrumpido por los aplausos que al final fueron muy intensos.

Don Guillermo Ferragut y el diputado señor Valenzuela pronunciaron también breves frases.

El Rdo. P. Vives propuso nombrar socios honorarios á los señores Font y Arbós y Valenzuela, á la Religión y al Sindicato.

A las tres se ha servido el café de compañerismo. A él han asistido el Diputado á Cortes señor Valenzuela, el Diputado provincial señor Aguiló, don José Fontferrigut, don Antonio Más, don Guillermo Ferragut, el director de la Escuela de Comercio señor Pérez de Losada, don Francisco Casanovas, presidente de la Unión Industrial, don Mateo Carrió, secretario del gremio de Albañiles don Antonio Tomás primer maquinista del vapor «Rey Jaime I» y los señores Miralles, Puig, Lete y don José Llinás Presidente del «Patronato Obrero».

La concurrencia de socios del Sindicato y de otras personas que simpatizan con el Patronato ha sido muy numerosa, figurando también la Junta en pleno del Patronato presidida por don Marcos Carbonell y la de los jóvenes de la congregación obrera, presidida por el joven José Torres.

Se sirvieron Café, licorés y tabacos.

Inició los brindis don Guillermo Ferragut, leyendo una tarjeta de adhesión del concejal don José Sabater.

Usó después de la palabra el socio del Sindicato señor Albertí quien habló de la armonía que debe reinar entre las diversas clases sociales.

Después habló el señor Homar que trató de la necesidad de los Sindicatos.

El señor Miralles comentó unas frases de la Enciclica «Rerum Novarum» de S.º el Papa León XIII.

El señor Artigues propuso la confección de una bandera para el Sindicato.

El señor Vallés aplicó á las obras sociales las palabras bíblicas: creced y multiplicad.

El señor Sobersat alentó á todos al trabajo, aprendiendo las lecciones de la Religión Católica.

El señor Ferragut habló nuevamente, en representación de su hermano don Antonio que se encuentra enfermo y en su nombre felicitó al Sindicato.

Después se despidió de la Asociación por tener que ausentarse de Mallorca por obligaciones de su carrera, dando sabios consejos á los asociados.

El Diputado don Juan Valenzuela recomendó la unión entre todos los elementos sociales para evitar así que establezcan los conflictos que, como una mina, prepara el Socialismo.

El diputado provincial don Juan Aguiló dijo que siempre se encontraba bien entre los obreros y que les prometía su protección en los apuros de la vida.

El Rdo. P. Vives, alma del Patronato, cerró los brindis dedicando un recuerdo á don José de España que murió precisamente el día de la fundación del Sindicato y otro á don José López que á pesar de estar herido ya de muerte quiso asistir á la apertura de dicho centro.

Mostró su gratitud al señor Font y Arbós por las luminosas enseñanzas que en la conferencia de la mañana dió á los obreros.

Dió las gracias á la Unión Industrial por el subsidio que mandó á los socios del Sindicato durante la huelga de albañiles y propuso á la concurrencia, mandar por medio del concejal señor Font y Arbós al Alcalde señor conde de Oleas los sentimientos de satisfacción que las clases sociales allí reunidas tenían, por la disposición mediante la cual ha restablecido la cristiana costumbre de cantar los serenos el sábado sea.

Después de esto, dos al pregón, se celebró la lectura de la Memoria reglamentaria del Sindicato que iba á leerse al comenzar la función teatral, para poder de esta manera apreciar la labor intensiva del secretario y de la Junta de Gobierno desarrollada durante el año.

La función teatral resultó también muy lucida; una gran concurrencia llenaba por completo el espacioso salón. Después de la lectura de la memoria citada se dió comienzo al programa anunciado que resultó altamente interesante por la variedad de los actos entonados por los niños del Patronato, la lectura de poesías y representación acertadísima de «El cuarto Mandamiento».

Manifiesto también el orador que el trabajo antiguamente era una señal de orgullo pero que santificado por Jesucristo ennoblece al hombre. Añadió que á la regeneración del trabajo contribuyeron las ordenes monásticas en los siglos VII y VIII.

La Iglesia, añadió el orador, atrajo siempre á los obreros y no distinguió entre nobres y rraos mostrando en todo caso predilección por los primeros.

Como ejemplos de la predilección de la Iglesia por los pobres, hizo notar el orador que muchos Papas y muchos Santos son de origen pobre.

Manifiesto después que la dignidad del obrero la pregónó el mismo Dios al decir que lo mas mínimo que se hiciera por los suyos lo harán en favor suyo.

La Iglesia trazó el camino para el ennoblecimiento del obrero y labó para la abolición de la esclavitud. Habló á este propósito de las ordenes de la Trinidad y de Nra. Sra. de la Merced; estas dos para los esclavos blancos y la de San Pedro Claver para los esclavos negros.

Siguiendo este camino, la Iglesia, establece los gremios. La revolución francesa destruyó los gremios en Francia y las Cortes de Cadix entorpecieron el camino en España.

El orador expuso como las doctrinas del odio hoy pregonadas han creado conflictos entre el capital y el trabajo.

Expuso que sólo la agremiación puede evitar el malestar presente. La primera fórmula de ello son los círculos de Obreros Católicos que el Conde de Mun creó en Francia. Habló también de la meritoria obra realizada en España por el P. Vicent.

Añadió que quedaba una obra y esta era la única solventada mediante el fraude franciscano.

Fustigó el Socialismo y dijo que éste denigra al obrero.

El orador fué muchas veces interrumpido por los aplausos que al final fueron muy intensos.

Don Guillermo Ferragut y el diputado señor Valenzuela pronunciaron también breves frases.

El Rdo. P. Vives propuso nombrar socios honorarios á los señores Font y Arbós y Valenzuela, á la Religión y al Sindicato.

A las tres se ha servido el café de compañerismo. A él han asistido el Diputado á Cortes señor Valenzuela, el Diputado provincial señor Aguiló, don José Fontferrigut, don Antonio Más, don Guillermo Ferragut, el director de la Escuela de Comercio señor Pérez de Losada, don Francisco Casanovas, presidente de la Unión Industrial, don Mateo Carrió, secretario del gremio de Albañiles don Antonio Tomás primer maquinista del vapor «Rey Jaime I» y los señores Miralles, Puig, Lete y don José Llinás Presidente del «Patronato Obrero».

La concurrencia de socios del Sindicato y de otras personas que simpatizan con el Patronato ha sido muy numerosa, figurando también la Junta en pleno del Patronato presidida por don Marcos Carbonell y la de los jóvenes de la congregación obrera, presidida por el joven José Torres.

Se sirvieron Café, licorés y tabacos.

Inició los brindis don Guillermo Ferragut, leyendo una tarjeta de adhesión del concejal don José Sabater.

Usó después de la palabra el socio del Sindicato señor Albertí quien habló de la armonía que debe reinar entre las diversas clases sociales.

Después habló el señor Homar que trató de la necesidad de los Sindicatos.

El señor Miralles comentó unas frases de la Enciclica «Rerum Novarum» de S.º el Papa León XIII.

El señor Artigues propuso la confección de una bandera para el Sindicato.

El señor Vallés aplicó á las obras sociales las palabras bíblicas: creced y multiplicad.

El señor Sobersat alentó á todos al trabajo, aprendiendo las lecciones de la Religión Católica.

El señor Ferragut habló nuevamente, en representación de su hermano don Antonio que se encuentra enfermo y en su nombre felicitó al Sindicato.

Después se despidió de la Asociación por tener que ausentarse de Mallorca por obligaciones de su carrera, dando sabios consejos á los asociados.

El Diputado don Juan Valenzuela recomendó la unión entre todos los elementos sociales para evitar así que establezcan los conflictos que, como una mina, prepara el Socialismo.

El diputado provincial don Juan Aguiló dijo que siempre se encontraba bien entre los obreros y que les prometía su protección en los apuros de la vida.

El Rdo. P. Vives, alma del Patronato, cerró los brindis dedicando un recuerdo á don José de España que murió precisamente el día de la fundación del Sindicato y otro á don José López que á pesar de estar herido ya de muerte quiso asistir á la apertura de dicho centro.

FOTOGRAFIA GOMEZ

PROXIMA APERTURA
PLAZA DE SANTA EULALIA

La ha desarrollado su comedia Martínez Sierra. Los sordidos campesinos que quieren la justicia barata del cura, que decide con la bilanza de una sana y recta intención; la muchacha montaraz y alcohola que gracias al señor cura es suera del alcalde en vez de una desgraciada, la acción del drama, en quien se descubre un buen corazón á poco de raspar en la epidemia, el hater, el chico que canta las verdades, el lucero del alba, todo son figuras tan reales en escenas, de tanto verismo que la acción fluye serena y reposada como el transcurso de los días en el pueblo tranquilo. Para ser impecable la obra le sobra el exceso de realismo de una escena.

Pasado este escollo, el autor se va apoderando del público gracias á su arte en presentarnos la vida rural, con acertados toques de humor.

Martínez Sierra habla al corazón pero no con sensiblerías, ni declamaciones sino, presentado los casos en que el destino troncha ideales, troncha esperanzas, corta la placida de una existencia. Las amarguras, el derrumbamiento de los ideales, surgen al obrar las acciones de los hombres, que no son malos ni traidores, sino hombres, en quienes, sobre la pasión inata del egoísmo no se ha posado la flor del agradecimiento.

Los pastores: el cura del pueblo y el médico sienten como el rebano se va tras de los nuevos conductores, el Rector que llega triunfante en las oposiciones con aires de ciudad y el nuevo médico con procedimiento moderno de curar. El viejo doctor consume la pena del abandono en el fuego de su escepticismo, y el viejo cura que gobierna sabiamente, santamente su ovejada se ve sólo, con la imagen de la Virgen en brazos, llorando ante la ingratitude de aquellos para quienes fué todo su amor y su solicitud que le dejan partir solo, sin el calor de una despedida.

La obra es muy humana, tan humana que más que ficción, semeja realidad lo que en las tablas se desarrolla.

La compañía logró uno de sus más legítimos éxitos. Todos estuvieron acertados, distinguiéndose especialmente las señoras Molgosa y Morera y los señores Villagomez, Venegas y Córdoba.

El público hizo levantar varias veces la cortina al acabar la obra entre grandes aplausos.

Anoche se estrenó la comedia en dos actos original de Manuél Seco y Perez Fernández Trampó y cartón, obra muy apropiada para una festividad como la de ayer. En el día de inocentes el cuerpo pide risa, y Trampó y cartón proponía en grande.

Los espectadores reían á carcajada limpia. Cada chiste, y los hay á montones arracaba franca risotada.

Los autores han compuesto una farsa extravagante, llena de situaciones cómicas, tomando por base un ingenioso sabilista, poniendo en juego la herencia de un tío de América.

El público aplaudió al final de los dos actos agradecido del delicioso rato que había pasado la vida que vivió.

Luego el señor Villagomez dijo con mucha gracia el monólogo de Parallada Historia de Cristóbal Colón, con proyecciones, manteniendo en constante hilaridad al público.

Convendría que el espectáculo comenzara con puntualidad y que fueran más breves los intermedios.

Para hoy, cuarto lunes popular está anunciada la única representación del drama de Zorrilla Don Juan Tenorio, con importante rebaja de precios: entrada al paraiso: 0'32 pesetas.

Ante regular concurrencia se estren

TELEGRAMAS

ENTIERRO DE AGUILERA

Madrid 27 a las 20
Genio en la calle—Vanguardia de la carroza—Quintas llevan las cintas

Desde antes de las tres de la tarde había en la calle de la Magdalena gran gentío esperando el entierro del exministro y popular ex alcalde don Alberto Aguilera.

A las tres y minutos se sacó el féretro poniéndose en marcha la comitiva por el siguiente orden.

Una sección de Seguridad y otra de Municipales de Caballería.

Cuatro landós con coronas, bomberos, empleados del laboratorio municipal, faroleros de la Villa, niños de los Asilos, Clero y la carroza fúnebre que era tirada por ocho caballos.

Llevaron las cintas del féretro: por el Senado el Dr. Pulido, por el Consejo de Estado el señor Cortero, cuya designación fue muy del agrado de la familia por ser pariente de su entrañable amigo el señor Moret, por el Círculo Mercantil el señor Zurano, por el Círculo de Bellas Artes don Ramón Cilla, por la Asociación de la Prensa el señor Moya, por el Centro Instructivo Obrero el señor Raboso, por el subdelegado de medicina el señor Ortega Morejón, por el Tiro Nacional el general Bascarán y por el Ayuntamiento el señor Nicolsi.

Detrás del cortejo fúnebre iban numerosas personas de todas las clases sociales.

Junto a la carroza iban los porteros del Congreso y del Estado.

Los edificios que ocupan el Consejo de Estado, el Casino de Madrid y el Círculo de Bellas Artes tenían hachones encendidos.

Daban guardia de honor con su estandarte los niños del Batallón infantil del Asilo de María Cristina, del que fué fundador el ilustre finado.

Presidencias del duelo

Formaban una presidencia del duelo el general Aranda, en representación del Rey, el marqués de Aguilar del Campo en representación de las Reinas, el marqués de Hoyos en representación del infante Carlos y el marqués de Abella por el infante Alfonso.

La presidencia de la familia la formaban don Antonio Corraleiro, el Párroco de Covadonga, don Heliodoro Suarez Inclán, don Francisco Ruano y el Comisario de Policía señor Fernández Cuna.

Forbaban otra presidencia el Obispo de Madrid, el ministro de Fomento marqués de Vadillo, el ministro de Gobernación señor Sánchez Guerra, el de Hacienda señor Bugallal, el ministro de Marina general Miranda, el Presidente del Consejo señor Dato, el Presidente del Senado general Azcárraga, el señor Suarez Inclán, el duque de Tovar, el señor Rolland en representación del Monte de Piedad, el señor Azcárate, los señores Maura, Weyler, González Besaba, Lacierva, Rodríguez Sampedro, Vazquez Mella y otros.

Seguían después el Ayuntamiento en Corporación, la Banda municipal, el presidente de la Diputación, representantes del Congreso, del Senado, del Monte de Piedad y del Consejo de Estado.

Gran gentío—Manifestación de duelo
Las calles por donde pasó el cortejo fúnebre tenían sus comercios cerrados.

Durante todo el trayecto gran gentío se agolpaba para presenciar el paso de la comitiva fúnebre.

Cubrían la carrera guardias de Seguridad y Municipales de a pie y a caballo.

Al llegar el cadáver a la calle de Sevilla se detuvo el cortejo en la puerta del Círculo de Bellas Artes en donde esperaban todos los socios colocados una magnífica corona sobre el féretro.

Los balcones del Círculo de Bellas, del que el finado era Presidente, estaban cerrados teniendo los focos encendidos.

Ostentaban enlutadas gasas el «Casino de Madrid» y «La Peña» y los ministerios de Gobernación

y Hacienda ostentaban colgaduras negras.

Misas suspendidas.—Sus hijas desmayadas

Esta mañana á causa de la aglomeración de público para ver el cadáver se suspendieron las misas.

Las verduleras acudían á ver el cadáver dejando en las puertas sus mercancías.

Al sacar el féretro de la casa mortuoria las hijas del finado se desmayaron.

En la plaza de Isabel II se despidió el duelo durando larga rato el desfile.

Madrid 27 a las 24

El cadáver en el Asilo

La carroza fúnebre siguió hasta el asilo de Santa Cristina en cuyos alrededores esperaban un gentío.

En la puerta del asilo le esperaban el Ayuntamiento, la Marquesa de Squilache, la Superiora y las Hermanas del asilo y todos los asilados.

El cadáver fué cogido en hombros por los individuos del Centro Obrero y llevado á la Capilla ardiente instalada en uno de los salones de la escuela del asilo, en el que permanecerá dos ó tres días exponiéndose al público antes de darle sepultura.

La conducción del cadáver ha constituido una manifestación de duelo.

POLITICA

Madrid 27 a las 24

Prórroga del presupuesto

El miércoles próximo se publicará el Real decreto autorizando la prórroga del presupuesto actual para el año 1914.

En los gastos habrá alteraciones por estar ahora algunos créditos consignados en el presupuesto de liquidación.

Los ingresos serán iguales por no poderse variar sin acuerdo del Parlamento.

Madrid 28 a las 16 30

«A B C», replicando á «La Epoca»,—Maura no se negó á formar gobierno

El periódico «A B C» replicando á un artículo del órgano conservador «La Epoca» asegura que el señor Maura no se negó á encargarse del Gobierno.

Añade aquel periódico que si el señor Maura se ausentó de Madrid durante la solución de la última crisis, fué después de darle el Rey, cuando ya no le necesitaba el Monarca, procurando que el partido conservador procediese con entera libertad durante el desarrollo de aquella crisis.

Insiste el periódico «A B C» que Dato formó Gobierno contra la voluntad del señor Maura y resalta de un modo especial que antes de la crisis se profetizó que se prescindiría del señor Maura, formando Gobierno.

El señor Maura y hasta la misma «Epoca» se revolvió contra semejante versión.

Madrid 28 a las 20

Lo que dice «La Epoca», sobre la guerra

«La Epoca» contestando á los periódicos que hacen campaña contra la guerra de Marruecos dice: Nosotros condenamos la guerra sin objeto y sin necesidad. Desseamos ardientemente que acabe cuanto antes la acción militar de España en Marruecos, pero no saquemos las cosas de quicio ni perturbemos la opinión con ideas equivocadas.

«La Epoca», dice que Maura padeció una ofuscación

El mismo periódico contestando á «ABC» dice que el señor Maura «archandose de Madrid después de la consulta que le hizo el Rey sobre la crisis no quiere creer que lo hiciera para descargarse de la responsabilidad sino por padecer una momentánea ofuscación, grave error á pesar de su gran talento.

Las Cortes se disolverán cuando quiera el Gobierno

«La Epoca» contestando á un artículo que publicó anoche «El Diario Universal» dice que las Cortes se disolverán en el momento que quiera el Gobierno, pero no por mucho madrugar amanece más temprano.

Resolución de expedientes electorales
El Ministro de Gobernación señor Sánchez Guerra ha dicho que esta tarde estaba resolviendo expedientes de recursos de las últimas elecciones municipales.

Dijo que mañana por la tarde facilitará una lista de Alcaldes. Sobre el relevo del comandante «Carlos V.»

Un redactor de «ABC» ha hablado con el Ministro de Marina general Miranda acerca del relevo del comandante del crucero «Carlos V.» y le dijo que como se tuvo que hacer el viaje rápidamente sin instrucciones del Gobierno ante la grave situación de Méjico por no estar completamente identificado dicho jefe con el Ministro el Gobierno lo ha aconsejado así.

«ABC» comentando estas manifestaciones dice: Seguimos sin comprender el relevo. No nos ha convencido la nueva explicación ministerial.

Sobre la disolución de Cortes
«El Imparcial» insiste en afirmar que en la semana entrante se fijará la fecha de la disolución de Cortes.

Los asociados se retiran de la Junta municipal. Acuerdo de resistencia

Dicen de Valencia que á las tres de la madrugada terminó en el Ayuntamiento la discusión del Presupuesto municipal.

Varios asociados representantes de la «Unión gremial» y del Ateneo Mercantil se retiraron pretextando no haber tiempo para discutir ampliamente ni tampoco las enmiendas.

Esta noche se espera que en el Ateneo Mercantil se reúna la Unión y el Sindicato gremiales para tomar acuerdos de resistencia á los Presupuestos entendiéndoles graves.

La feria ha sido desanimada á causa del día desapacible.

COMBATES EN NUESTRA ZONA AFRICANA

Madrid 27 a las 20

Desperfectos en los muelles de Larache.—Orden de repararlos.—Obras en el puerto

En el Ministerio de Estado se nos ha dicho que el temporal de desencadenado en Larache ha causado grandes desperfectos en los muelles y en las mercancías en ellos depositadas.

El Gobierno preocupándose de ello ha dictado disposiciones para remediar los desperfectos causados y ha dispuesto que se hagan obras en el Puerto y que se construyan almacenes para mercancías que les resguarden de los temporales, pues tiene en cuenta el aumento del tráfico comercial de aquel Puerto deseando ponerlo en condiciones á fin de que los comerciantes encuentren la mayor comodidad posible.

Madrid 27 a las 24

Regreso de Jétes.—Próxima llegada del general Silvestre

Comunican de Cadix que ha llegado á dicho puerto procedente de Larache el «Amirante Lobo», trayendo varios jefes y oficiales á quienes les ha sido concedida licencia de Pascua.

Dicen estos que el general señor Fernandez Silvestre vendrá en el vapor «Canalejas».

Añaden que reina completa tranquilidad absoluta en la zona del Gar.

Madrid 28 a las 16 30

Salvamento de un vapor.—Tiroto.—Un herido grave.—Sin novedad.—Una emboscada.—Caída del caballo.—El temporal va cediendo.—Tranquilidad

Telegramas oficiales de Ceuta dan cuenta que llegó el destructor «Proserpina» cuyo comandante manifiesta que anteayer al ir á auxiliar al vapor carbonero «Ludgate» varado en la punta de Sama encontró un numeroso grupo de moros tiroteando á la tripulación que tuvo un herido grave.

Por la noche llegaron tres torpederos ingleses con buques de salvamento, retirándose los primeros después de conferenciar con el comandante del «Proserpina» que continuó custodiando el vapor carbonero cuya tripulación quiso abandonarlo.

Al presentarse ayer el «Extremadura» oyeronse disparos quedando allí el crucero teniendo que refugiarse el destructor en punta Mallorca.

Hoy al amanecer volvió comunicándose con el «Pelayo» con el «Extremadura» que continúa es-

perando que termine el salvamento del vapor aligerado de carbón.

Los moros enviados por tierra para traer noticias confirman que junto al vapor embarrancado se divisan buques grandes de guerra no hostilizados.

De Melilla dicen que en Alhucemas y el Peñón no ocurrió novedad.

Anoche volvieron á acercarse los merodeadores de la Alcazaba de Zeluan, cayendo nuevamente en una emboscada preparada por la policía, dejando en su poder un muerto, armas y municiones.

Dicen de Taurit que al regresar de la instrucción cayó del caballo que montaba el capitán del regimiento de Tarifa don Franco Blanco sufriendo una luxación en la cadera izquierda y fractura del cuello del femur del mismo lado, siendo su estado grave.

El «Rio de la Plata» ha fondeado en Alhucemas. El temporal ha cedido bastante.

Tampoco llegó el vapor-correo de Málaga.

Reina tranquilidad en todo el territorio.

Dicen de Larache que llegó un convoy á Cuesta Colorada.

Regresa á Arcila la escolta que llevó el convoy á Cudia Abid y Larache, la que lo hizo á Tarcunkz y Tzalatza.

Las confidencias discrepan sobre la situación del Raisuli suponiéndole unos en el interior de la kabilia de Beniars y otros en Ahl Serif, pero todos coinciden al suponer que ha perdido mucho prestigio y que no consigue aumentar su harka.

En Cudia Abid acude gente en ademán pacífico.

Sin más novedad.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 27 a las 20

Llegaza del «Carlos V.» á Veracruz.—Huerta quiere recibir de un modo especial á los marinos españoles

En el ministerio de Estado se ha recibido esta tarde un telegrama de Méjico que dice que llegó á Veracruz el crucero «Carlos V.» y que por estar enfermo el cónsul español en aquella población les ha recibido el cónsul español en Méjico con el personal de ambos consulados y significadas personalidades mejicanas y españolas.

El ministro de relaciones exteriores de Méjico envió la representación que fija el Protocolo.

El Presidente general Huertas ha expresado el deseo de hacer un recibimiento especial á los marinos españoles pero observando una conducta correcta y prudente.

Madrid 27 a las 24

Constitución del Comité de la Exposición de Panamá

Presidido por el Director general de Comercio, se ha constituido el Comité Español de la Exposición de Panamá.

Asistieron los representantes del ministerio de Estado, de las Cámaras de Comercio é Industria, de la Unión Ibero Americana y de la Asociación de la Prensa.

Acordaron en que se reunirán para tratar la manera de facilitar la concurrencia de los productos españoles á aquella exposición.

Un monumento al señor Aguilera

El Círculo de Bellas Artes erigirá un monumento en el Parque del Oeste á la memoria del señor Aguilera.

Este homenaje será independiente del que le tributará el pueblo de Madrid.

Provisión de vacantes

La Academia de la Historia ha acordado que en la primera sesión que celebre se provean las tres vacantes de académicos que existen.

Los candidatos son el señor Barón de la Vega de Mez, el señor Fernandez Casanova y el general don Martín Arrue.

Conducción del cadáver del general señor Conde de Vista Florida

En la tarde de hoy ha sido conducido á la estación del Mediodía el cadáver del general señor Conde de Vista Florida, para trasladarlo al panteón que la familia posee en Nalda (Logroño).

Presidieron el duelo el señor Conde de Aybar en representación de S. M. el Rey y el ministro de la Guerra señor Echagüe.

Se le han tributado los honores de ordenanza.

Los autores del robo de un billete En la Administración de Loterías de la calle de la Magdalena, donde robaron el billete de Navirra número 25 743 que salió premiado, se presentaron hoy para cobrar los décimos de dicho billete varios caballeros.

Como el lotero les dijera que le robaron el billete, le indicaron quienes les habían vendido los décimos.

Han sido detenidos varios revendedores declarando uno de ellos que compró el billete entero á un señor desconocido.

El Juez declaró la libertad de dichos revendedores.

Don Jaime de Borbón en Roma
Don Jaime de Borbón llegará mañana á Roma para pasar unos días al lado de su hermana doña Beatriz.

Asamblea de maestros
Hoy ha empezado en la Escuela Normal, la asamblea de maestros.

Ha presidido el acto el señor Navarro maestro de Barcelona.

El representante de los maestros de Madrid atacó duramente la Asociación Nacional del Magisterio.

El Secretario leyó las bases que se discutirán en las sucesivas sesiones.

Baja en las conferencias escalonadas de la prensa. Nombres de los representantes de los maestros de Madrid atacó duramente la Asociación Nacional del Magisterio.

El Director general de Comunicaciones ha sometido á la firma del ministro, la Real orden rebajando un cincuenta por ciento la tarifa de las conferencias telegráficas en las conferencias escalonadas para la prensa.

También han sido firmados los nombramientos de oficiales quintos á favor de los 40 primeros opositores aprobados.

Mitín contra la guerra

Desde Alicante comunican que mañana se verificará un mitín contra la guerra.

Hablarán en el mismo los señores Salvatella, Pablo Iglesias y otros.

Madrid 28 a las 16 30

Inocentada

El periódico «A B C» publica un fotograbado figurando al señor Maura abrazando á Dato y á Sanchez Guerra conmemorando el día de los Inocentes.

Salida del Rey

A las once de la mañana marchó el Rey en tren especial á Aranjuez donde pasará el día cazando faisanes.

Le acompañan los príncipes Alejandro y Raniero, marqueses de Luque y Bayano, duques de Bivona y otros.

R gresará á las seis de la tarde.

Sanchez Guerra y los periodistas

Al recibir el ministro de Gobernación, señor Sanchez Guerra á los periodistas les dijo que había visto sus fotografías que publicaba el periódico «A B C» dando una impresión á los lectores.

Comandando al señor Sanchez Guerra dijo de toda esa composición no hay nada mío; pues de la cabeza al cuerpo, la figura fotograbada debe ser de don Melquíades Alvarez porque yo nunca he usado corbata blanca ni tampoco anillos porque el único que he usado es el de boda y he tenido que dejarlo porque me viene chico.

Respecto á la combinación de alcaldes dijo que probablemente no podrá facilitarla hasta mañana.

MENCHEIA

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 28 a las 23

Dimisión del Gabinete serbio
Belgrado.—El Presidente del Consejo de Ministros Pachitch ha presentado al rey la dimisión de todo el Gabinete.

El Monarca ha contestado á Pachitch diciéndole que no acepta dicha dimisión.

Tiros contra un centinela
Estrasburgo.—Dicen de Saverne que anoche se hicieron dos disparos contra el centinela del cuartel de infantería de aquella población.

El suceso ha causado tanto aquí como en Saverne una gran impresión.

Algunos suponen que dichos tiros no son sino una burla inofensiva.

Nevada en París
Paris.—Esta mañana ha caído sobre esta capital y sus alrededores una nevada abundante.

El frío, á consecuencia de la nieve, es muy intenso.

El telégrafo funciona de un modo difícil y los teléfonos están interrumpidos.

Muerte de un obrero español
Tolón.—El «trolley» de un tranvía eléctrico se ha desprendido cayendo sobre un obrero español llamado Pedro Castello, el cual ha resultado con el cráneo roto, á causa de lo que ha muerto instantáneamente.

Opiniones de la prensa italiana sobre el robo del testamento de Rampolla

Roma.—Los diarios de esta ciudad dedican largo espacio á comentar el robo del testamento del cardenal Rampolla.

«Il Giornale d'Italia» dice que el cardenal tenía ya la sustracción de documentos que ha tenido lugar después de su muerte como lo prueba el hecho de que al sentirse enfermo mandó poner la caja debajo de la almohada de la cama en que estaba.

Añade que el Gobierno sabe quien es el que robó la caja.

«Il Messaggero» dice que el tribunal que entiende en el robo ordenará la exhumación del cadáver del cardenal Rampolla y que los médicos procedan al examen del mismo.

«La Tribuna» dice que el Vaticano no se opondrá á la acción de los tribunales.

Venta de los bienes nacionales mejicanos
Berlin.—Un telegrama recibido de Méjico dice que el Presidente de aquella República general Huertas ha creado en el Parlamento una Comisión permanente, dándole plenos poderes para proceder á la venta en pública subasta de los bienes nacionales de Méjico.

El motivo de una dimisión
Belgrado.—El motivo de haber presentado el jefe del Gobierno Pachitch la dimisión en pleno del Gabinete es porque las oposiciones le han negado su concurso para seguir la comenzada obra de gobierno.

Petición denegada
Florenia.—El Juez que entiende en el asunto del robo de «La Gioconda» ha denegado á libertad que se había pedido para el ladrón Viceré Perugia.

Discurso de Ribot contra el Gobierno
Paris.—En la sesión que celebró anoche el Senado, pronunció Ribot un vehemente discurso, en el cual censuró la política financiera que sigue el Gobierno Demórgue.

Vosotros, dijo Ribot increpando al Gobierno, no hacéis desde el Poder político nacional, sino de partido, sin tener en cuenta que la nación está por encima de todos los partidos.

Este exabrupto de Ribot ha sido acogido por el Senado con grandes aplausos.

El ministro de Hacienda Caillaux ha contestado al discurso de Ribot con otro en el que procuró defender la política del Gobierno.

Riña en un cuartel

Paris.—Dicen de Vitre que un soldado de infantería de aquella guarnición que estaba borracho, armó su fusil y con la bayoneta calada acometió á los demás soldados dentro del cuartel.

Los soldados perseguidos huyeron.

Uno de los que se vió acorralado cogió otro fusil armado también con la bayoneta y al verse atacado atravesó al borracho con la bayoneta.

El estado del herido es grave.

General condecorado
Constantinapla.—El general francés Bauman, encargado de la instrucción de la gendarmaría turca, ha sido condecorado con la orden de Medjidie.

Agasajos á un embajador
Tokio.—El enviado de Méjico á esta capital Delabarra está siendo muy obsequiado por los elementos populares.

El Municipio le ha regalado un sable de honor.

En cambio, el Gobierno japonés se muestra muy reservado.

CORRESPONSAL

NOTICIAS

DE BARCELONA

Barcelona 28 a las 22

Arrollado por el tren
Anoche en la estación de Sans, el tren arrolló á un sujeto de unos diez y siete años, el cual recibió un fuerte golpe en la cabeza y la fractura de un brazo.

Su estado es grave.

Otro accidente en un tren
Esta mañana al pasar por las costas de Garraf un tren hacia Villanueva, un sujeto de 17 años que viajaba sin billete se apeó, cayendo entre las ruedas, las que le destrozaron el pié derecho.

Su estado es también grave.

En otro tren ha sido conducido á Barcelona, ingresando en el Hospital.

Bergamín á Barcelona
Se asegura que el señor Bergamín vendrá á Barcelona al objeto de presidir la sesión que celebrará la Academia de Ciencias con motivo de su 450 aniversario.

Dicha sesión se celebrará en los primeros días de Enero.

El congreso del arte Fabril. Acuerdo
Anoche en el Círculo de Bellas Artes se celebró la sesión de clausura del Congreso del Arte Fabril.

Asistió escaso público. Quedó acordado que caso de que no se cumpla el decreto de 10 horas se declararán en huelga, reclamando nueve.

Mitín en el teatro de Triunfo
Los obreros del municipio han celebrado su anunciado mitín en el teatro de Triunfo, del que hablé hace unos días.

Han hablado oradores socialistas, radicales y liberales.

Han acordado reclamar del municipio que no arriende ningún servicio.

El alcalde en el Parque.—Maniobras de los bomberos
El Alcalde de Barcelona don Joaquín de Sagner ha revisado el paseo de las magnolias del Parque.

Después el cuerpo de bomberos ha verificado algunas maniobras junto á la estatua del general Prim.

Robo importante
Esta tarde unos ladrones han penetrado en una joyería de la Ronda de la Universidad número 27, sin que se note fractura alguna en la puerta.

Han roto la caja de caudales robando seis mil pesetas en metálico y además buena cantidad de joyas de importante valor.

Un sujeto se arroja por el balcón
En el piso 4 del número 58 de la calle del Duque, vivía un infante de 58 años que sufría manía persecutoria.

El y se ha arrojado por el balcón que da á la calle quedando muerto en medio de esta.

Reparto de premios
En el Salón de Ciento á Económica de Amigos del País ha celebrado su anual reparto de premios á la virtud.

El local estaba completamente lleno.

La biblioteca del señor Vallés y Ribot
La viuda del señor Vallés y Ribot cederá la biblioteca de dicho político al público.

Probablemente será instalada en la biblioteca de Arús.

Mujeres con quemaduras
En la calle Alibey, una mujer de 60 años que estaba preparando la cena se ha acercado á un brasero incendiándosele los vestidos.

Dicha anciana ha sufrido quemaduras en distintas partes del cuerpo calificadas de graves.

Ha sido conducida al Hospital Clínico.